

COMENTARIOS Y NOTICIAS

La conferencia de don Omar Dengo

Anoche dictó su conferencia el Profesor Dengo al grupo de personas que constituyen la Universidad obrera. Los que asistimos a ella, debemos agradecer una vez más al señor Dengo el encanto que siempre dejan sus bellas palabras. En el fondo, lo que él dijo promueve mil preguntas, habríamos dicho, mil dudas para no usar la palabra excepticismo. El señor Dengo trató la cuestión bananera actual, para definirla así, desde un doble punto de vista filosófico-sociológico. Es peligroso creer, por otra parte, que con estas dos palabras se puede definir exactamente la naturaleza de su exposición. Qué es lo filosófico? Qué es lo sociológico? Un fenómeno eminentemente sociológico es la industria moderna, y en el fondo de toda preocupación humana haya una razón filosófica de ser. Usamos las palabras para indicar que él quiso darle a su asunto una mayor amplitud que le resulta de contemplarlo sólo como una simple cuestión fiscal [el impuesto] o como una simple cuestión comercial [el precio de la fruta]. Creímos que iba a ir propiamente a indicar los aspectos concretamente nacionales que tiene ese problema. El lo diseñó y no duda que algunos han podido comprenderle. Pero fue más lejos. Su interés ha sido demostrar estas cosas o hablar de ellas: que los Estados Unidos alcanzan el máximo de su poder y que por virtud de ello van a desarrollar una política imperialista en el continente americano; que esa política se ha comenzado a desarrollar y tiene diversos aspectos, uno de ellos lo constituyen las compañías comerciales o industriales americanas que establecen negocios en nuestros países; que deben nuestros pueblos, para oponer una resistencia a este empuje imperialista, desenvolver su propia cultura o dicho en otras palabras: adquirir por una intensa cultura su más alta expresión como naciones. En cierto sentido, el conferencista circunscribió el problema a una lucha de razas. Ha sido fácil, dentro de este terreno, conmover a un público ávido, como son todos nuestros públicos, de escuchar una nueva forma de expresar nuestras naturales prevenciones a nuestros naturales odios o repugnancias contra los Estados Unidos. La esencia de lo que puede llamarse la filosofía del señor Dengo, es decir, su concepción filosófica

de la historia, es Spengleriana: esto es, la filosofía del sentido o del sino. Una de las más nuevas formaciones ideológicas con que los jóvenes filósofos alemanes interpretan la historia en su profundo deseo de justificar trascendentalmente la derrota alemana. Un poco de metafísica histórica es la que nos ha dado el señor Dengo dentro del marco de esta metafísica que tiende en Spengler a exaltar las culturas primitivas como la mexicana de nuestro continente o que tiende a exaltar como una manifestación dominante de la personalidad en la nueva época al Chauffer en Keyserling. Es también muy peligroso todo esto. Hablando en los viejos términos, estas cosas son como espadas de dos filos. Qué es para nosotros los costarricenses el sentido histórico? Puede ser lo precisamente la United Fruit Company, en su carácter de empresa organizadora. En nuestro país, es la más grande institución organizada y organizadora. No hay necesidad de explicar esto, pero basta un hecho: para ilustrarse, en lo que se refiere a diversos aspectos de los problemas que le atañen, es necesario recurrir a sus admirables archivos.

Como empresa organizadora representa lo único que tiene poder vital en nuestra república. Esto no lo podemos negar, sería ello desconocer un hecho histórico. Como empresa organizadora ha sido capaz de ejercer un amplio dominio territorial. Cómo podríamos destruir nosotros esta terrible realidad? De modo que nuestro sentido histórico está determinado por dos factores, desde el punto de vista económico: la producción del café y la producción del banano. Nuestro hombre, el hombre que realiza ese sentido histórico, es también el chauffer: el bananero y el cafetalero usan de la fuerza motriz de un modo superiormente expeditivo.

El señor Dengo citó a Tagore para indicar la necesidad de una conciliación entre lo material y lo espiritual: entre lo material de la poderosa Inglaterra y lo espiritual de la India decadente. La cita es oportuna, porque mientras un país no adquiera el sentido económico de su vida, compromete sus destinos de la manera más seria. Tiene que resolver problemas económicos antes de resolver problemas nacionalistas políticos. Otro hecho histórico

que ha debido conmover al señor Dengo es el siguiente: nuestro mercado de bananos está en los Estados Unidos y nuestro mercado de café está en Inglaterra, con esta inmensa desventaja, la de que no tenemos medios de transporte propios para conducir nuestros productos a los lugares de distribución. En este sentido estamos en la misma situación de hace dos o tres siglos o en la misma situación en que se encuentran las factorías de las regiones polares del norte: esclavizadas al comprador que llega a sus costas periódicamente.

Los Estados Unidos? Nosotros queremos hacer una diferencia entre el político imperialista americano, entre el diplomático imperialista americano y el comerciante americano, pero lo peor es que nuestro dominador no es ninguno de estos, sino el consumidor yanqui: en cuanto al banano o el consumidor inglés: en cuanto al café. La obra del político ha sido sumamente sencilla: se ha reducido a alejar tanto como sea posible los medios de defensa militar de su nación. Esto no hay necesidad de explicarlo. No hay necesidad de explicar su influencia en Filipinas o en Cuba o en Nicaragua o en Panamá. Lo más insensato que pudieran cometer los Estados Unidos, como nación material, es esperar a sus enemigos en sus propias fronteras. Las naciones que se han atenido a sus propias fronteras o son impotentes para crecer o han perdido su vitalidad primitiva.

No se vaya a decir, por otra parte, que en esto hemos querido nosotros falsear las argumentaciones del señor Dengo. Dentro de su posición de cuidadoso lector y de generoso maestro, lo mejor para él es elevarse; lo mejor para todos nosotros, en cierto instante, es desligarnos de las brutales circunstancias de la vida puramente material. Pero, ni en general ni de un modo concreto, resolvemos con ello los problemas del hombre.

Hemos abandonado el salón en donde el señor Dengo dictó su conferencia lleno el entendimiento de complejas preguntas. Nos las hemos resuelto todas. En muchos de los otros, lo que deben haberse formado son abismos.

KOMULO TOVAR

Tipos de cambio

New York.....	400 1/2
Londres.....	388 1/2
París.....	68
España.....	304
Italia.....	87
Suiza.....	387
Bélgica.....	57
Berlín.....	400 1/2
Amsterdam.....	0.40 1/2

TOPICOS SOCIALES

Reunión reformista

La reunión reformista del lunes en la noche en la Plaza de la Meced ha de ser de gran importancia.

Para ella han circulado invitaciones, en las que se hace notar se tratará de la papeleta municipal de las próximas elecciones de diciembre. A la vez se anuncia una novedad.

La filarmonía de Santa Ana concurrirá a la reunión, amenizándola.

Se piensa en hacer desfile después de ella.

En un espacio de tiempo más o menos de sesenta días este país se ha sentido conmovido, y ha tenido que dilucidar verdaderos problemas en su vida nacional.

El grave, triste y delicado caso del Gral. Volio: el discutido empréstito exterior; que se estima de vital necesidad para la nación; la propuesta de la United Fruit Co. que en su discusión, es defendido y atacado con tenacidad, y ahora último, un asunto de política internacional, que tiene vivamente preocupado al Gobierno.

Todos estos puntos que son de gran interés para la República, no sólo han sido tratados y discutidos por los Poderes Públicos y la prensa, como ocurre en medio de

la despreocupación, que siempre existe latente en la vida de los pueblos, sino que aquí en Costa Rica, todos estos problemas han sido tratados al margen del alma nacional.

El país entero dando un alto ejemplo de civismo, ha tomado parte y se ha preocupado con verdadero interés del estudio y desarrollo de estos acontecimientos, dándose una cuenta exacta del valor e importancia que representan, para el progreso, independencia y buen nombre de la República.

Muy rara vez esto ocurre en la vida de los pueblos. Casi siempre el ciudadano deja al libre albedrío de los Poderes Públicos la ventajación de los negocios que

Una página para la Historia

que importan la dirección del Estado. Salvo una que otra excepción, los ciudadanos siempre están pendientes de sus asuntos particulares y económicos, y en la mayoría de las veces, estos últimos prevalecen sobre el interés de la Patria.

En otros domina la indiferencia y una despreocupación tal, que uno llega a imaginar que han nacido sin cerebro y sin corazón.

Esta clase de hombres jiran en la existencia como verdaderos seres irracionales, sin más Patria, que sus funciones orgánicas.

Desgraciado el país que cuenta en sus filas de acción ciudadanos como éstos!

Puede ya esa nación en-

volver su bandera, la insignia nacional, y encerrarla en un ataúd.

Los pueblos que deseen progresar deben estar pendientes del giro y estudio de los negocios públicos, pues de su buena o mala resolución, pende su vida propia y el adelanto general.

Costa Rica está dando un ejemplo en este sentido, y se ve claramente que el alma nacional es desfiada y valiente.

Fiscaliza en asuntos públicos como los suyos propios, y estudia y hace primar el interés del Estado, sobre sus asuntos particulares.

Con esta actitud definida y patriótica, la República se coloca en la vanguardia de las naciones, que pueden lu-

gir su pabellón con orgullo y libertad.

Los ciudadanos de Costa Rica escriben en estos momentos, una página de oro en el libro de su historia.

J. PEÑA CASTRO

El baile esta noche en el Club Alemán

Esta noche ha de verificarse el anunciado baile de fantasía en el Club Alemán.

A él han sido invitados gran número de personas. Se ha nombrado un tribunal que designe cual es el mejor traje de las señoritas concurrentes.

Una escogida orquesta amenizará el suntuoso baile de esta noche.

LA SITUACION DE NICARAGUA ANTE EL DERECHO INTERNACIONAL

Costa Rica debe reconocer el Gbno. del Presidente Díaz y denunciar los Pactos de Washington

Entrevista con el señor Licenciado don Luis Anderson

Entre los temas de actualidad y que son materia de viva discusión, los contratos de la United Fruit Co. han sido reemplazados momentáneamente por la actual situación política internacional de Nicaragua y los Pactos de Washington.

Este es un asunto que no sólo ha tenido eco en Centro América y las Repúblicas del Norte, sino que también ha preocupado el espíritu de los hombres de estudio e internacionalistas de Sud América.

Después del reconocimiento del Presidente Díaz por las Repúblicas de los Estados Unidos de Norte América, Honduras y El Salvador, dos Naciones muy vecinas a Nicaragua, han quedado en profundo silencio, y éstas son Costa Rica y Guatemala.

Un caso de envidia femenil

En la población de Whittier en California fueron acusadas dos señoras casadas de haber mutilado a una rubita de 19 años, casada también, porque era «demasiado bonita y demasiado popular». La mutilación consistió en haberle cortado las blondas trenzas y un pedacito de lóbulo de la oreja izquierda.

Mrs. Evelyn Thompson, que así se llama la víctima, declaró ante el Fiscal del Distrito que por medios engañosos había sido inducida a visitar la residencia de Mrs. Lucille Roulston quien había sido «mi mejor amiga». Allí declaró Evelyn, Mrs. Roulston auxiliada por Mrs. Caroline Nutt le cortó el pelo contra su voluntad, la hincó en el pezcuelo con las tijeras, le perforó una mano y le cortó un pedacito de oreja.

«Todo ha sido motivado por los celos, pues Caroline y Lucille no podían adelgazar como lo hacía yo y porque yo soy bonita y gozo de popularidad», dijo Mrs. Tompson.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344
Apartado 638 — Teléfono N° 71
A \$ 3.00 NL TOMO

- Cronicón, artículos, Pérez Galdós
- Mi grande novela, Paul Marguerite
- La fuerza de las cosas, novela, Paul Marguerite
- La hermosa del castañar, novela, Alfonso Camín
- Lo que no puede ser, novela, Miguel R. Seisdedos
- La maquesa de Pompadour, novela, Condessa de Chron
- Al revés, novela, J. K. Huysman
- La indomada, novela, J. H. Rosny
- Marta Haraquin, novela, J. H. Rosny, (mayor)
- El café cantant, novela, P. Reboux
- Conflictos íntimos, novelas, Paul Bourget
- Origen de la vida, pasta, J. M. Pargame
- La buena canción, poesías, P. Verhaine
- El individuo y la sociedad, pasta, Juan Grave
- Cuentos de los veinte años, S. Insúa
- Parnaso paraguayo, poesías, Michel A. de Visis
- La galleta degollada y otros cuentos, H. Quiroga
- Un vaso con peces de colores, cuentos humorísticos, Victor Aurturín
- Educación del soldado para la guerra, F. C. Fuller
- Realidad, novela en 5 jornadas, B. Pérez Galdós
- Cuentos de mi tierra, E. Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, E. Pardo Bazán

Los mejores libros, los obtiene usted en la casa Falco

¿Cuál es el motivo de esta quietud en asunto de tan capital importancia?

Fácilmente se comprende que debe existir indiscusión en ambos gobiernos para proceder.

Diluyendo mentalmente estas últimas consideraciones, nos dirigíamos en la tarde ayer a la oficina del señor Licenciado don Luis Anderson, que por su competencia indiscutible en Derecho Internacional, y por haber actuado en forma principal en la elaboración de los Pactos de Washington en 1907, era el llamado en estos momentos a emitir una opinión ilustrada y ajustada a derecho.

En su amplio departamento de estudio y consulta, le encontramos como siempre dedicado al trabajo.

Nos recibió con esa exquisita cultura que hace pen-

sar que es aún Ministro de Relaciones Exteriores.

Don Luis, Ud. disculpará —le dijimos— pero venimos a pedirle una opinión respecto al asunto del día: Nicaragua y los Pactos de Washington.

—Con mucho gusto. No tengo inconveniente.

Los Pactos de Washington nacieron inspirados en una doctrina del Dr. Tobar, Ministro de Relaciones Exteriores del Ecuador.

Las Repúblicas Americanas, por su buen nombre y crédito, —decía el Dr. Tobar,— aparte de otras consideraciones humanitarias y altruistas, deben intervenir de modo indirecto en las discusiones intestinas de las Repúblicas del Continente. Esta intervención podría consistir, a lo menos, en el reconocimiento de los gobiernos de su gobierno en su parte de hecho surgidos de revolu-

ciones contra la Constitución.

Nobles eran las ideas del Dr. Tobar, y generoso el móvil que las inspiró, pero ellas carecen de rigor científico.

El único caso práctico que conocemos de aplicación de la doctrina Tobar son los Tratados celebrados por las Repúblicas Centro-Americanas en 1907 y 1923.

Las aplicaciones introducidas al texto de 1907 por el de 1923 denuncian que se trata de un entendimiento de política regional, motivado por peculiares circunstancias y no de regla alguna admitida en derecho internacional.

Un Estado puede no reconocer el Gobierno de los negociadores de dichos pactos, ha sido impedir los cambios de Gobierno originados en revoluciones y

El General Chamorro, el señor Díaz u otro cualquiera dirige el país, administra justicia, hace contratos y es el Jefe del Gobierno, no tiene por qué no reconocerlo otra nación.

Ocurre el caso que ciudadanos extranjeros sufren vejaciones, ¿a quién debe dirigirse el país de donde son originarios esos ciudadanos? Al Gobierno que rige los destinos de esa nación en aquellos momentos.

La doctrina Tobar ha recibido ya su toque de prueba, con su incorporación en los referidos Tratados. La sana intención de su autor, inspirada en altos y generosos sentimientos, y el plausible propósito pacifista de los negociadores de dichos pactos, ha sido impedir los cambios de Gobierno originados en revoluciones y

golpes de Estado. ¿Se ha conseguido esto? El recuerdo doloroso de las sangrientas revoluciones y golpes de Estado ocurridos en algunas Repúblicas del Istmo desde 1907 hasta ahora, obliga a reconocer que el noble propósito no ha alcanzado su objetivo.

Es mi opinión que en estos momentos Costa Rica debe reconocer el Gobierno del Presidente Díaz y denunciar los Pactos de Washington.

La conversación se había prolongado más de lo que la cortesía permite, y nos retiramos agradeciendo la atención que se nos había dispensado.

J. P. C.

El Presidente Calles a Europa

Corre con insistencia en México el rumor, no confirmado todavía de que el Presidente Calles se dispone a pedir licencia al Congreso para dar un viaje a Europa a fin de restablecer su quebrantada salud y atender asuntos personales. Según versiones recogidas en los círculos diplomáticos, financieros y comerciales acompañarán al Presidente el Ministro de Comercio y Trabajo, Luis M. Montes, siendo nombrado a la vez Ministro de la Gobernación el ex-Presidente Alvaro Obregón, que en por lo tanto, actuará de Presidente interino en ausencia de Calles.

Citase al Ministro de Hacienda Alberto Pani como nuevo Embajador de México en los Estados Unidos, a la vez que en otras esferas sueña su nombre, barajado con el del general Francisco Serrano como probable Presidente "ad interim". Al mismo tiempo se atribulle la visita del general Obregón a la capital al deseo de deshacer la maraña religiosa y el problema internacional creado por las nuevas leyes de la propiedad, siendo probable el próximo advenimiento de sensacionales cambios en la textura del Gabinete.

La primera piedra de una escuela

Mañana será día de fiesta para los vecinos del Barrio México, que tanto han trabajado por tener allí una escuela como la tienen ya otros barrios de la capital.

A las 9 hs., en el terreno destinado para ese fin, ha de colocarse la piedra fundamental de ese nuevo plantel de enseñanza primaria.

La Junta de Educación de San José, por medio de su Presidente don Juan Arias R. ha hecho circular las invitaciones del caso. Asistirán a ese acto, representantes de la prensa, del magisterio, del Gobierno y particulares en general.

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

Reorganización de una cárcel

Se ha presentado al Congreso un proyecto de ley, modificando la partida asignada en el Presupuesto, para la Cárcel de Mujeres y Asilo El Buen Pastor, así: Superiora y Directora \$ 200 al mes; Secretaria \$ 75; 8 celadoras \$ 60 cada una; 2 policiales \$ 80 cada uno; 1 enfermera \$ 100; un capellán \$ 100 y 1 corchete \$ 60.

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Gasolina WICO

A \$ 1-90 GALON

donde

BOLAÑOS Y ULLOA

Cincuenta varas al Oeste de la Botica Francesa

Los mejores libros de los principales

autores, en la Librería Falco

Notas del día

Una Juana de Arco en Siberia

Remate de tablados

El domingo al medio día se procederá en Plaza "González Víquez" al remate de puestos para tablados, los que serán construídos allí mismo para las "corridas de toros" que han de verificarse en los días de fiestas de fin de año.

En esa plaza habrá una serie de espectáculos y diversiones nuevas, que llamarán la atención del público.

Nada de amoniáticos

Ya lo saben los que se dedican al negocio de las perfumadoras para los días de fiestas: están prohibidas.

Las tales perfumadoras lo que expelen son son insoportables soluciones de amoniático que molestan los ojos y manchan la ropa.

También está prohibido el uso del confeti mezclado. Ha de ser sólo de un color.

Cierre de establecimientos

El cierre de establecimientos donde hay licores se hará conforme la ley lo indica, durante fiestas cívicas.

Es decir, permanecerán cerrados dos días seguidos: el sábado y de enero y el domingo dos.

Algunos taquilleros quieren que por lo menos se les permita tener abiertos sus establecimientos el día sábado.

"La Novela Ideal"

Hemos recibido el número de "La Novela Ideal", titulado "Suicidio de los Enamorados", debido a la pluma del renombrado escritor Federico Urales. También nos llegó el número 42, "La Venganza de Jaime"

por Angela Graupera. Ambos tomitos constan de 32 páginas y una lámina.

Como en cada tomo se abordan temas sociales, conviene que lo lean todas aquellas personas que son amantes de la sana y buena lectura.

En la Librería Falcó puede adquirirse esas novelas cortas a 15 céntimos ejemplar.

Se enviará al presidente de la República una documentación

El síndico de Mata Redonda y algunas otras personas de esta capital se han documentado debidamente en lo que concierne al pago indebido de veinte mil y más colones, hecho por la municipalidad capitalina al contratista de piedra quebrada señor Jiménez Ortiz.

Entre la documentación figuran algunas cartas importantes de altos funcionarios de los gobiernos nacional y local, que figuran como piezas importantes para reforzar la gestión que tratan de llevar a cabo para lograr el reintegro de ese dinero al tesoro municipal.

La documentación aludida y bien ordenada le será remitida al señor Presidente de la República para que haga de ella un estudio sereno de la cuestión y ordene que se haga la debida sanción, estableciendo que se debe reintegrar esa suma a la Municipalidad,

toda vez que se considere que ese dinero pertenece a la Comupidad.

Los funcionarios que han intervenido en este asunto opinan que ese dinero debe ser devuelto a la tesorería municipal.

Hace siete años cuando el almirante Kolchak era jefe del Gobierno contrarrevolucionario de Omsk y dictador de Siberia, uno de sus tenientes cayó prisionero de los bolcheviques, en compañía de su esposa. El teniente fue ejecutado por los rojos en presencia de su mujer y esta recibió crueldades terribles. El episodio, vulgar y casi natural en aquella guerra civil, se repitió miles de veces y no llama la menor atención.

Pero ahora, las consecuencias del episodio relatado brevemente se dejan sentir de una manera bastante inquietante para los Soviets. La viuda del teniente ejecutado, Elena Sedina, se disfrazó de cosaco y con el nombre de Ollow se estableció en una pequeña y oculta aldea de Siberia Oriental.

Así vivía durante varios años la viuda, hasta que un domingo se quitó el uniforme de cosaco y en traje de mujer se fue a la iglesia. A los aldeanos reunidos anunció que la Virgen Santísima le había aparecido invitándola a emprender la lucha contra los Soviets.

Luego se arrojó ante el altar y juró que no envainaría su espada de cosaco antes de echar de Siberia el ejército rojo.

Los muchachos de la aldea tenían fe en Elena, pero al principio la falta de armas paralizaba la lucha. De vez en cuando se atacó alguna patrulla roja quitándole las armas. De este modo, Elena dispuso al cabo de algún tiempo de 400 campesinos armados, y en cada localidad de la provincia tenía un hombre de confianza, o si se prefería un espía. Gracias a ese sistema, Elena se enteró de que pronto llegaría a I Kark un tren cargado de armas y municiones que pararía en la estación de Litsvencistensy. Algunos minutos antes de la llegada del tren, Elena y su ejército se apoderaron por un súbito golpe de mano de la estación mencionada, y cuando entró el tren, desembarcaron rápidamente a los soldados rojos que los acompañaban. De ahí que en aquella ocasión Elena se apoderó de 8,000 fusiles, 200 ametralladoras, gran cantidad de municiones y miles de

granadas de mano. Después de este éxito, el número de sus soldados aumentó rápidamente, y como muchos oficiales de ex-Ejército blanco tenían que ocultarse en los lugares más apartados, condenados a la inacción, gran número de ellos acudió al cuartel general de Elena, de manera que crecía la fuerza combativa de sus tropas. Elena Sedina atacó sucesivamente varias guarniciones del Ejército rojo, en las cuales se apoderó de armas, de municiones y hasta de algunos cañones.

Los campesinos siberianos aprendieron en la guerra mundial y en las guerras civiles a servirse de las armas y ocultarlas hábilmente en caso necesario. Elena, por su parte, aprendió rápidamente todo los detalles de la lucha de guerrillas, y sabe mantener en los campesinos el fanatismo con el cual creen en su misión divina. Pero también los oficiales que no ven en ella una nueva Juana de Arco, la respetan, porque resulta un caudillo militar inteligente que sabe mantener la disciplina en su

Ejército, y porque sabe cosechar triunfos tras triunfos.

Para el gobierno de Moscú, Elena empieza a ser un problema muy serio. Dos veces se han enviado refuerzos contra ella, y el jefe de la Guardia Civil siberiana, general Poluzyanov, se ha encargado personalmente de la ofensiva, pero, gracias a sus espías, Elena ha sabido evitar hasta ahora los ataques por parte del grueso del Ejército bolchevique, y en los pequeños encuentros se muestra más hábil que sus adversarios.

Elena viste otra vez el uniforme de cosaco, muy popular en Siberia, y sin referirse a nuevos milagros, por la sola fuerza persuasiva de sus palabras, sabe aumentar el número de los campesinos que creen en ella. Por cierto, en cada batalla está a la cabeza de sus tropas, arriesga su vida sonriendo y hasta ahora no ha sido herida ni una sola vez...

BOGUMIL DE KAUNAS

Libros y Revistas

LOS TERRORS DE LADY SUSANA, por C. de Chandencux : Versión de Felipe Villaverde : Tercera edición.

El egoísmo y tiranía paternos; un consentimiento arrancado violentamente; la fidelidad a un amor antiguo y desinteresado; la maledicencia y el odio que entenebrece una honra y una reputación, plantean la más amarga de las tragedias originadas por la perseverancia en el cumplimiento del deber.

EL SUEÑO DE SUZY, por Henry Ardel : Versión de la 3ª edición por José Pugas : Cuarta edición.

Novela de estilo brillante y caracteres hábilmente creados, de doradas juventudes inexpertas, de deslumbradores ambientes mundanos, de frívolos espíritus egoístas, de deliciosas simpatías femeninas, de ardientes y generosos amores coartados por la timidez, de amargos desengaños y ensueños desvanecidos.

A LOS DIECHO AÑOS, por M. Aigueperse : Traducción de Juan Laguna Literas : Tercera edición. Diario íntimo de una vida muy femenina en plena primavera, perfumada de rosas y rociada de aljófares. La maldita Genoveva de Bozec de Montilleul es la heroína de una novela vehemente, rebotante

de vivacidad, alegría del vivir y buen humor; pero también acreadamente probada por las amargas experiencias del vivir sufrido.

ROSA PERRIN, por Alice Pujó : Traducción de José Pugas.

Entre el irrogor de la Gran Guerra, nace un amor que vive a dos amas a través de todos los obstáculos, vencidos sin perder ni por un instante aquella humanísima e irónica espiritualidad francesa que acierta a sacar intel sabrosa aún de flores sinestras de desolación y espanto.

AMOR ES VIDA, por Matilde Alanic : Traducción de Juan Laguna Literas : Segunda edición.

Kecia y viciamente palpación de nuestra época, con su tinte de trabajo, sus ansias de excelstitud, sus efervecencias científicas y patrióticas, en rudo choque con sus hipócritas concupiscencias, sus volcánicas pasiones y sus denigrantes egoísmos. Sólo el amor, cuando es noble y puro, levanta e impele a los espíritus humanos hacia la magnanimidad.

De venta estas novelas de la «Colección Princesa» en la Librería Falcó. Precio \$ 3.00 el tomo.

Colección Princesa

LA QUE TODOS LEEN Y TODOS PUEDEN LEER

Lo más exquisito del mundo femenino siente una invencible predilección por estas novelas seleccionadas de entre las firmas de mayor prestigio en el mundo de la literata sana, optimista y confortante.

Todas las obras de COLECCIÓN PRINCESA tienen una espléndida presentación y se venden a \$ 3.00 en la Librería Falcó.

OBRAS PUBLICADAS

- Arita (La hija de aventureros), Dolly
- El Rey de los Andes, por M. Dolly
- Ruinas en Flor, Guy Chant pleure
- Amor que todo lo vence, por J. de la Bete
- Los terrores de Lady Susana, por Clara de Chandencux
- El sueño de Suzy, por Henry Ardel
- A los diecho años, M. Aigueperse
- Rosa Perrin, por Alice Pujó
- Amor es vida, por M. Alanic
- La profesora de piano, por F. O'Noll
- El mal paso, Jacques des Garchons
- Kitty, por K. Tynan
- La Miquisita, por Dourliac
- Un cuento azul, por Henry Ardel
- Ninón, por Guy Wirta
- Silencio heroico, por Jean de la Brtée
- Amada en el dolor, por René Star
- El secreto d K rnic, Paul Segonzac
- La paloma de Kudsav Minor, Dolly
- La dobl e fars, por G. de Wailly
- El rey que tuvo un solo amor, por J. Laguna
- Hija de héroes, por M. Dolly
- Doris, por Curtis Yorke
- Paulina, por G. de Wailly
- El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon
- Hipócrita, por M. Dolly

PROXIMAS A APARECER

- Un grito en las tinieblas, A. Flory
- El misterio del torcón, por d- B xy
- El juramento de Lucis, G. de Wailly
- La conquista de un corazón, René Star

El temporal

Después de un día espléndido volvió a reinar el mal tiempo.

El día de ayer amaneció de temporal y durante las horas de la madrugada estuvo soplando fuerte viento acompañado de lloviznas.

La Prensa

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1919

Redactor: J. PEÑA CASTRO
Administrador: RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: \$ 2.50 al mes
ADMINISTRACIÓN:
Avenida 7ª Este N° 344
Teléfono N° 71 :: Apartado 131
San José Costa Rica

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Se nombro un Comité de defensa nacional

Próximo mitin de los republicanos Históricos

El Comité Ejecutivo del Partido Republicano Histórico se reunió ayer en la oficina del Licenciado don José Joaquín Soto, habiendo asistido además, algunas otras personas y el delegado del Partido Agrícola, Licencia do don Ricardo Fournier.

La reunión fué muy interesante, pues se tomaron algunos acuerdos de interés general.

Se nombró un Comité de Defensa Nacional que actuará activamente en los asuntos relacionados con los contratos de la United Fruit Co

El Comité será integrado por doce personas, entre las que figuran don Omar Dengo, Licenciado don Rómulo Tovar, Licenciado don Luis Castro Ureña, Licenciado don Alfredo González Flores, don Ernesto Ortiz, etc.

Este Comité combatirá esos contratos. Nombrará una comisión de prensa. El Licenciado don Alfredo González Flores será el Presidente de dicho Comité. También habrá un Tesorero.

Se acordó convocar a un mitin que ha de verificarse dentro de pocos días. Para esa reunión pública se contratará el servicio de camiones para traer gentes de Alajuela, Heredia y Cartago que quieran asistir al mitin.

Con respecto a la papeleta municipal, se espera la contestación del Comité Reformista, para ponerse de acuerdo con el nacionalismo para formarla.

El delegado agrícola, Li-

enciado don Ricardo Fournier, contestó verbalmente de la decisión del partido, diciendo estar de acuerdo.

El señor Fournier propuso la siguiente fórmula para la papeleta municipal:

El primer y tercer puestos para los republicanos históricos.

El segundo y cuarto puestos para los reformistas.

El quinto, sexto y sétimo para los agrícolas.

Las suplencias quedarán repartidas entre los reformistas y los republicanos históricos.

Miembros del Comité de Defensa Nacional y algunos otros dirigentes del Partido, harán acto de presencia en la reunión que los reformistas verificarán el lunes próximo en la plaza de la Mercaderes, y solicitarán la tribuna para invitar a los rojos a que asistan al mitin, que será de interés para los tres bandos que ahora armonizan en ideas.

También concurrirán a esa reunión reformista algunos elementos del agricolismo o cletismo, para intensificar así ese espíritu de unión que viene prevaleciendo desde hace algún tiempo.

El Comité de Defensa Nacional que depende del Partido Republicano Histórico, obrará con independencia en su cometido, no teniendo bandera política de ninguna clase, para proceder en los asuntos a él encomendados.

Pan PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODOIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

SEMILLA DE JENJIBRILLO

Sombreros do Pita

Acaban de llegar un buen surtido del Ecuador
PRECIOS ECONOMICOS
ROMULO ARTAVIA
TELEFONO 1058 — San José, Costa Rica

Deposito y aserradero de Maderas

A.GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 — Teléfono 61

El cuartel

El cuartel es una invención repugnante de los tiempos modernos. No se remonta más que al siglo XIX. Antes no había otra cosa que el buen cuerpo de guardia, donde los militares jugaban a las cartas e inventaban cuentos fantásticos. Luis XIV es un precursor de la Convención y de Bonaparte. Pero el mal ha alcanzado su plenitud desde las instituciones monstruosas del servicio obligatorio. Haber convertido la matanza en una obligación de los hombres es la vergüenza de los emperadores y de las repúblicas. El crimen de los príncipes confiaban su defensa a mercenarios, que hacían la guerra como personas avisadas y prudentes, y a veces sólo había clucos o seís muertos en una gran batalla. Y cuando los caballeros iban a la guerra, al menos no iban obligados; se hacían matar por gusto. Nadie, en tiempo de San Luis, hubiera tenido la idea de entrar al combate a un hombre de saber y entendimiento. Y tampoco arrancaba al labrador de la gleba para llevarlo a la hueste. Ahora se obliga al pobre aldeano a ser soldado. Se le arranca de su casa, cuya chimenea humea en el dorado silencio de la tarde; de las feraces praderas donde pastan bueyes de los campos; de los bosques paternales; se le enseña, en el patio de un feo cuartel, a matar hombres tranquilamente; se le amenaza, se le lojuria,

se le encarcela, se le dice que es un honor, y si no quiere honrarse de tal manera, se le fusila. Obedece, porque está sujeto al miedo, y de todos los animales domésticos es el más suave, el más risueño y el más dócil. Somos militares en Francia y somos ciudadanos. Otro motivo de orgullo; ser ciudadano! Esto consiste, para los pobres, en sostener y conservar a los ricos en su poderío y ociosidad. Han de trabajar ante la majestuosa equidad de las leyes, que prohíben, al rico como al pobre, acostarse bajo los puentes, mendigar en las calles y robar pan.

Es uno de los beneficios de la revolución. Como la revolución fué hecha por sanguinarios y por imbéciles en provecho de los compradores de bienes nacionales, y sólo conduce, en suma, al enriquecimiento de los aldeanos taimados y de los burgueses usureros, alzó, con el nombre de igualdad, el imperio de la riqueza.

Entregó la Francia a los hombres de dinero que la devoran desde hace cien años. Son dueños y señores. El Gobierno aparente, compuesto de pobres diablos lastimosos, calañudos, está explotado por los banqueros.

De cien años a esta parte, en este país envenenado, quequiera que favorece a los pobres, es tenido por traidor a la sociedad. Asimismo se han dictado leyes contra la indignación y la misericordia.

ANATOLE FRANCE

La conferencia de Omar Dengo

Se han analizado los contratos bajo el punto material; analicémoslos también en lo moral

En el salón de actos públicos de la escuela anexa al Colegio de Señoritas, se vio anoche rebosante de una selecta concurrencia, ávida de escuchar la conferencia de don Omar Dengo, sobre los contratos bananeros celebrados con la United Fruit Co.

Se dió la conferencia bajo los auspicios de la Universidad Popular.

El conferencista, desde un principio, hizo advertencia de que se iba a ocupar del asunto de los contratos con la United Fruit Co. Los contratos esos han sido discutidos ampliamente bajo el punto numérico, por nuestros más eminentes estadistas. Con ello se ha probado las enormes ventajas económicas de la Compañía y las desventajas de los productores nacionales y particulares en general.

Se ha contemplado el punto material—dice el señor Dengo—pero se ha dejado en olvido otro de mayor importancia: el espiritual; la parte moral de esas negociaciones.

El pueblo norteamericano está siendo ilustrado, con una nueva obra, «La Conquista de los Trópicos», es decir la conquista de estos países, en el sentido que deben gozar del favor del Gobierno y pueblo norteamericanos, las compañías como la United Fruit representan una efectiva fuerza de conquista.

El quiere decir, que ya se confiesa abiertamente, en el deseo de los Estados Unidos para ejercer el dominio directo de estos pequeños países que pueden servir para su defensa y para aumentar sus riquezas.

Las compañías que, como la United Fruit, se ramifican por las trópicos, constituyen el medio más práctico para ejercer el imperio norteamericano.

El libro ese, es una doctrina para los norteamericanos; es un aliento para sus ambiciones de conquista.

Hay que hacer un extenso análisis—continúa el conferencista—de la parte moral de ese asunto, siendo ahora el preciso momento de hacerlo, por medio de una grandeza cultural.

El señor Dengo se extendió en consideraciones fundamentales sobre este tópico, aludiendo de paso a lo que está ocurriendo en esta hora trascendental para los destinos de Centro América, en que se demuestra claramente lo que son los Estados Unidos del Norte para con estos países istmeños.

Se ha visto que fué reconocido el Presidente de Nicaragua, Adolfo Díaz.

Ese nuevo Gobierno nicaragüense es la prolongación del Gobierno de Chamorro, y entonces el reconocimiento no es más que una farsa; pero una farsa expuesta en toda su desnudez. Reconocer a Adolfo Díaz equivale a reconocer a Chamorro, con el difraz de Adolfo Díaz, cosas éstas que no se deben perder de vista, porque con ello se va pensando la política yanqui con relación a la vida interna de estas pequeñas naciones.

La situación, pues—decimos nosotros—es bien lamentable. Y todos los países latino-americanos se pronuncian en contra de la influencia de esa poderosa nación del Norte. Pero la culpa también está de nuestra parte por falta de una comprensión más amplia y de un desarrollo más efectivo de la cultura nacional. Hay odio contra el yanqui, pero, con pena lo decimos, a él se recurre para solventar cualquier situación creada. Ocorre como la esclava que llora de ira y de odio contra su amo, y aún con las lágrimas temblando en sus mejillas, dibuja en sus labios una sonrisa para agradecerlo y espera de él la dádiva envenenada.

En el transcurso de la conferencia, el señor Dengo se preguntó: Hay en los Estados Unidos espíritu de conquista? Si, y lo hubo desde la guerra con España; con lo del Canal de Panamá; con el desembarco de marino en Nicaragua; con la ocupación militar de Haití y Santo Domingo; con el reconocimiento de Adolfo Díaz.

También diremos que con el apoyo que se da a las grandes compañías que ejercen un marcado predominio en estos países; con la campaña de denigración que se lleva a cabo contra México en un afán de restarle prestigio ante la soberanía espiritual que ejerce sobre los países hispano-americanos. Fuerza moral esta que se antepone como un baluarte defensivo de los ideales que sustentan estos pueblos.

El señor Dengo criticó justamente la actuación diplomática que se llevaría a cabo para defender estos países de la penetración de los Estados Unidos de Norte América en Hispano-América.

Manifestó que estaría dispuesto, aunque mereciera el ridículo, a entablar una discusión con el más reputado estadista de nuestro país para probar que no debe seguir el camino de la diplomacia, pues la defensa estaría en la realización de un verdadero movimiento cultural, para que el país tenga la felicidad de pensar. En el apoyo que se debe dar a la prensa que ahora se afana en dar cabida a las opiniones de los ciudadanos capacitados para emitirlos. Esto contribuye al desarrollo cultural de nuestro país.

Luego, el señor Dengo se extendió en algunas consideraciones de política, aludiendo a su actuación en la pasada campaña. De sus frases sobre este punto se desprende que el señor Dengo ha quedado muy desilusionado de la política. En eso le damos la razón: la política es una farsa y en ella se compendia todo un cúmulo de intereses personalistas. Nunca puede haber lucha de ideas; de aspiraciones doctrinarias; el ideal se oculta por un velo de codicia.

Ahora él viene a buscar el contacto con los obreros y con los estudiantes en la Universidad Popular, donde hay que impulsar todo movimiento que tienda a fomentar la cultura, donde se puede abordar todo problema con mayor patriotismo.

Ligeramente se refirió a los empréstitos y luego al problema educacional.

Lo que interesa es que se dé a la enseñanza el sentido de la responsabilidad que se adapte a las aspiraciones del pueblo.

En realidad, precisa que se haga algo que salga de lo rutinario; de lo que se aprende de memoria; a la fuerza. Hacer que el individuo tenga más sentido común; que se acostumbre a penetrar el por qué de cada cosa sin muchos resabios de filosofía y finjanzas literarias. Esto es secundario, y cada cual lo puede adquirir por medio de su propio esfuerzo.

Refiriéndose sobre la cultura general, el señor Dengo expuso que el analfabetismo en nuestro país era inmenso, y que había que poner fin a la hermosa leyenda de que somos un pueblo netamente culto; de que Costa Rica es la Suiza centroamericana; de que vivimos la mejor de las democracias. No hay nada de eso.

Si bien es cierto que la Universidad no se puede llevar a todos los pueblos de la República, también lo es que el Silabario si puede llegar hasta el último rincón del país para que en él aprendan a leer todos los hombres de mañana.

De nuevo se refirió el conferencista a la situación de nuestro país en relación con la política yanqui. La posición de Costa Rica, entre Panamá y Nicaragua, la hace objeto de la codicia de los Estados Unidos. Pero que si los yanquis vienen, que nos encuentren grandes por la cultura.

Muchos otros argumentos fueron desarrollados por el señor Dengo a satisfacción del numeroso auditorio, y que nosotros, por falta de espacio nos tocamos. El conferencista mereció en distintos pasajes de su disertación nutridos aplausos.

Sección deportiva

“Fuerza y Luz” de (Panama) vs. “Atlantico” (de negros de Limon)

El domingo a las 10 a.m. se encontrarán en el Estadio Nacional los Champions del Ismo y Ciudad de Panamá contra un escogido de la crema de los jugadores de los clubs de negro “Reds”, “Giants” y “Braves” de Limón. Traen de Pitcher (lanzador) al famoso B. Scott, conocido por BIG BOY y es hoy día el mejor pitcher de la República, pues todos los que conocemos se han marchado.

El encuentro tendrá sumo interés, pues los negritos juegan buena bola, y venen dispuestos a sostener su fama y a Big Boy cuando se le mete en la cabeza ganar un juego infunde mucho respeto. Big Boy tiene curvas, efectos, velocidad en la bola, fildea admirablemente, sugestión contra el bateador y hombre que estén embasados, tiene también mucha sangre fría, es muy ladino, etc. etc.; en resumen, Big Boy tiene todas las cualidades de un pitcher de primera línea.

“Fuerza y Luz” vs. “Torbellino”

El incansable luchador por el Base-Ball en la ciudad de Alajuela, Sr. Luis F. Sotomayor, ha podido concertar un juego en esa ciudad para el domingo a las 4 de la tarde. La novena Panameña utilizará en su line up los elementos que no hayan participado en el juego contra los negros de Limón y además cojerá de algunos de los muchachos que estaban de sustitutos en el line up del Escogido del domingo pasado.

El Centro Araucano

En asamblea nacional esta noche a las ocho, en el salón de actos de la Escuela Vitalia Madrigal se verificará una asamblea general del centro Araucano. En esa asamblea general han de tratarse asuntos de gran importancia para la vida de ese nuevo centro que toma gran auge entre los centros sociales y deportivos.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Ete, Núm 344
CASA FALCO
Apartado 633 - Teléfono N° 71
LEA USTED
EL TEATRO MODERNO que publica integramente las obras de gran éxito de los mejores autores: Lujosa edición: 50 CENTIMOS el tomo: De venta en la Librería Falco

TOMOS PUBLICADOS
La pluma verde, por Pedro Muñoz Seca y P. Pérez Fernán
Un marido ideal, por Oscar Wilde
Febrerillo el loco, por S. y J. Alvarez Quintero
Las canas e don Juan, por J. G. Luca de Tena
El ardid, por Pedro Muñoz Seca
Los cómicos de la legua, por Federico Oliver
Yo voy a vivir, por Felipe Sasone
Madama Butterfly, por V. Cabrerondo y E. Enríquez
Colonia de islas, por José Fernández del Villar
Rosa de Madrid, por Luis Fernández Araucano
El conflicto de Mercedes, por Pedro Muñoz Seca
La prisa, por S. y J. Alvarez Quintero
La hija del Iorio, por Gabriel D'Annunzio
La Gaiana, por Pilar Millán Astrá
La española que fue más que reina, por E. Contreras Camargo y L. López de Sáa
A campo traviesa, por Felipe Sasone
Vida y durara, por Santiago Rusinol y G. Martínez Sierra
Las lagunas de la rini, por C. Ross Aricones y Joaquín Abati
La prudencia, por José Fernández del Villar
El país de cada día, por Marcelino Domingo
Don Juan, buena persona, por S. y J. Alvarez Quintero
El pueblo dormido, Federico Oliver

En la Escuela Mauro Fernández

Se verificará mañana en la Escuela Mauro Fernández una gran fiesta deportiva que consiste en tres match de Basket-ball. Jugarán primero la segunda división de la Libertad y la primera del Aranjuez, luego las primeras divisiones del Fuerza y Luz y La Libertad y finalmente uno entre señoritas. La fiesta es a beneficio de los dameificados de Cuba.

Subió el precio del azúcar

Ayer subió en el Mercado el precio del azúcar, en especial el de primera calidad, Hay gran escasez. De Grecia, el Mercado principal, llegó muy poca cantidad. El quintal de azúcar de primera se vendió a 22 colones, un colón más que la semana pasada. Por libras a 25 céntimos. Impta, GERMINAL

Librería Falco

Avenida 7ª Este, Número 344: CASA FALCO
Apartado 638 : Teléfono No. 71 : Boletín N° 2

EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España)
A € 3.50 EL TOMO
Erewhon o allende las montañas, novela, por Samuel Butler
¿Arábita? novela apasionada, Miguel Rivas
LUIS PIRANDELLO
PRECIO: € 3.00 TOMO
Tercetos, novelas
El carnaval de los muertos, novelas
Y mañana lunes..., cuentos
Un caballo en la luna, novelas
El mantón negro, novela
Cuando estaba loco, cuentos
Seis personas en busca de autor, teatro
La razón de los demás.—El hombre, la bestia y la virtud, teatro.
Vestir al desnudo.—¡Sea todo para bien!, teatro.
RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA
El chalet de las rosas, novela grande
El circo. (E) la colección de humoristas) Los Guasos es
La malicia de las acacias
Cinelandia, novela grande
El novelista, novela grande.
CARMEN DE BURGÓS
La malcasada, novela
La mujer fantástica, novela
Nueva cocina práctica
Amadis de Gaula (arreglo);
EUGENIO D'ORS
El molino de viento
Cinco minutos de silencio
Guillermo Tel, tragedia política
LUIS ARAQUISTAIN
El peligro yanke, ensayos
El arco de cé, ensayos
VARIOS AUTORES
Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, E. T. Dostoyevski
En hombre libre (el cuito del yo), Mauricio Barrés, de la Academia Francesa
Vida y obra de Angel Ganivet, M. Fernández A.
Aixa, novela de costumbres marroquíes, Luis Pérez Lizaro
El ensueño, novela, H. G. Wells
La virginidad, novela, León Frapié
El alma de la mujer, Gina Lombroso
El crimen de las máscaras, novela, Manuel Ugarte
La mujer más hermosa del mundo, novela, Salvador Gotti
Todas estas obras y más € 3.00 el tomo
JUAN FINOT
El prejuicio de los sexos
El prejuicio de las razas
OLIVIER SWETT MARDEN
El éxito comercial
A cinco colones el tomo expusado

EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España)
A € 2.25 EL TOMO
Cartas de un sátiro, Remy de Gourmont
El canto de la tripulación, novela humorista ilustrada, M. C. Orhan
E. H. M. de la Pampa, novela, Julio Supervielle
El tesoro de la Belleza
Ultimos modelos de cartas
La p tronn, novel., F. Dostoyevski
El vellucino de oro, novela, J. de Gourmont
Obras de RAMÓN PÉREZ DE AYALA
LA.— Editorial Renacimiento, San Marcos, 42, Madrid. Precio € 3.50 el tomo
La vida en un colegio de jesuitas, novela
El sendero innumerable, poemas
Hermann encadenado El libro del espíritu y del arte italiano
Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos
Belarmino y Apolonio, novela
El sendero andante, poemas
Luna de miel, luna de miel, novela
Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel
El ombligo del mundo, novela
Prometeo. Luz de domingo. La caída de los limones, 3 novelas poemáticas
Pólvora y toros. Ensayos. Maura, Romanones, Vicente Pastor, El Gallo, Belmonte, Josselito, etc.
Obras de MARCEL PREVOST, — de la Academia Francesa. Editorial Renacimiento, Madrid — Precio: € 3.00 ej.
El paso tranquilo, novela
Federica, novela
La confesión de un amante, novela
La señorita Jauffre, novela
Cartas a Francisca, novela
Cartas a Francisca, madre
Nuevas cartas de mujeres
El jardín secreto, novela
Ultimas cartas a Francisca, novela
Obras de PIERRE LOUÏ.— De la Academia Francesa. Editorial Cervantes, Barcelona. Precio € 3.00 ej.
Pascuala Ivano-lich
Flores de hastillo
Figuras y cosas que pasaron, novela
Relojos de la senda obscura, novela
Carmen Silva
Divagaciones de un desierto
Diario íntimo